



マイクを握る藤野保史共産党議員（右端）=2021年8月15日 新潟市中央区



「不屈」No.566付録
新潟県版 No.304

治安維持法犠牲者
国家賠償要求同盟
新潟県本部

〒950-3126 新潟市
北区松浜3-15-13
伊藤 恭子 気付

TEL・FAX 025-258-3685

8・15

野党共闘の終戦記念日 街宣 新潟市古町で

今秋の総選挙で必ず政権交代を

8月15日、終戦記念日の街宣が、野党共闘行動として、新潟市中央区古町で行われ、約50人が参加しました。

最初、藤田孝一さん（憲法センター共同代表）が開会の挨拶を行い、次に佐々木寛さん（市民連合@新潟共同代表）が、私たちの共闘で野党連合政権を樹立しようと挨拶し、次に西村智奈美さん（衆議院議員・立憲民主党）、藤野保史さん（衆議院議員・日本共産党）、青木学さん（新潟市議・社民党県連合）、小林義昭さん（新社会党新潟県本部委員長）、中山均さん（新潟市議・緑・にいがた）、森ゆうこさん（参議院議員・立憲民主党）、打越さく良さん（参議院議員・立憲民主党）が日本共産党の藤野保史さんは、
「菅政権に

私たちの命を託すことはできない。新型コロナ感染の広がる中、東京五輪を強行開催、その結果は、あまりにも悲惨。コロナ感染は全国で爆発的に増え、病床が満杯のため自宅待機が激増、助かる命も助けられない医療崩壊状態。それにもかかわらず、菅首相は『明かりは見えた』など語るあります。この政権が進める日米軍事同盟強化も、国民の命を脅かすもの。『日本はGDP1%以内に防衛費を収めるという考え方を採用していない』と明言し、毎年毎年軍事費を史上最大を更新し続けている。沖縄の米軍基地建設も地元住民の強い反対を廃除してすすめている。こんな政権は今年の総選挙で必ず倒し、野党連合政権を樹立しましょう』（要旨）と訴えました。

主な記事	
● 宗教界の戦争責任	● 今秋の総選挙で必ず政権交代を 野党共闘の終戦記念日街宣 1 秋の総選挙に勝利し、野党連合政権を樹立しよう 2~4
● 治安維持法国賠同盟中央本部製作の終戦記念日チラシ	● 治安維持法国賠同盟中央本部製作の終戦記念日チラシ 5~6 治安維持法犠牲者 国家賠償要求同盟 新潟県本部 7~8

国賠署名増・会員増に励みつづけ まさに迫った総選挙に勝利し、野党連合政権を樹立しよう

2021年8月31日

治安維持法犠牲者国家賠償要求同盟新潟県本部 二役会議

【1】8月の行事・活動報告・総括

⑧ 8月15日 (日) 12時15分

分 13時 市民アクション

オール野党共闘で終戦記念日街宣於: 新潟市 全体では約30人参加

人参加 治維同盟は3人参加

⑨ 8月19日 (木) 10時~1時30分

十嵐事務所 10人参加 今後の活動方針を決定した。「再び戦争と暗黒政治を許さない」をテキストに学習をした。

⑩ 8月19日 (木) 9時の会

スタンディング 於: 小千谷市 このような活動は他所でも行われている。

⑪ 8月19日 (木) 原発ゼロ阿賀野の会 スタンディング 於: 阿賀野市。このような活動は他所でも行われている。

⑫ 8月21日 (土) 14時~憲法センター 学習会・講演会。講師: 渡辺治 「野党連合政権をめざす共闘の課題」 於: ユニゾンプラザ 4階 大研修室 治

- ① 8月3日 (火) 13時30分 同盟理事会、於: クロスパル新潟304号室 9人参加
- ② 8月4日 (水) 13時~解放 運動戦士実行委員会、於: クロスパル新潟301号室 伊藤恭子会長参加
- ③ 8月6日 (金) 13時~16時 平和の波行動、於: 新潟市中央区古町・万代橋・万代テラス 全体では約30人参加 治維同盟は6人参加
- ④ 8月6日 (金) ~10日 (火) 平和の波行動で折鶴飾りなど於: 阿賀野市
- ⑤ 8月6日 (金) ~9日 (月) 原水禁世界大会にリモートで参加於: 阿賀野市
- ⑥ 8月7日 (土) 午後 女性の加於: 阿賀野市
- ⑦ 8月12日 (木) 10時~憲法センター役員会 於: カメリア3階 10人参加

人口10万人当たりの最近1週間(8月22日~28日)のコロナ感染者数(NHK調べ)

1. 東京都	199.69	人
2. 大阪府	195.67	人
3. 神奈川県	185.09	人
4. 愛知県	159.85	人
5. 三重県	158.62	人
6. 千葉県	157.37	人
7. 埼玉県	146.90	人
8. 京都府	143.05	人
9. 福岡県	136.15	人
10. 兵庫県	125.45	人
11. 岐阜県	113.34	人
12. 大阪県	104.93	人
13. 大分県	103.54	人
14. 静岡県	102.78	人
15. 奈良県	98.40	人
16. 群馬県	97.95	人
17. 滋賀県	90.85	人
18. 鹿児島県	84.81	人
19. 高知県	84.29	人
20. 佐賀県	83.24	人
21. 府島県	81.43	人
22. 関山県	77.09	人
23. 鹿児島県	70.64	人
24. 宮崎県	70.42	人
25. 茨城県	69.13	人
26. 栃木県	66.71	人
27. 山梨県	62.59	人
28. 北海道	61.93	人
29. 静岡県	60.77	人
30. 香川県	59.00	人
31. 福井県	55.89	人
32. 山形県	52.34	人
33. 徳島県	49.20	人
34. 香川県	38.02	人
35. 石川県	37.79	人
36. 石川県	36.23	人
37. 石川県	36.21	人
38. 石川県	35.94	人
39. 石川県	35.37	人
40. 石川県	34.89	人
41. 石川県	32.56	人
42. 石川県	28.34	人
43. 石川県	26.98	人
44. 石川県	25.23	人
45. 石川県	22.67	人
46. 岩手県	17.52	人

維同盟への参加要請は5名。参加費は1人500円。治維同盟の参加者不明。

⑬ 8月25日 (水) 10時~12時 映画「伊藤千代子の生涯」

事務局会議は中止した。於:

⑭ 8月の会員拡大はゼロ。8月の国賠署名の増加は33筆(新規20筆、長岡8筆、阿賀野5筆)。

⑮ 映画「伊藤千代子の生涯」県

サポーターの会へのカンパは、8月中に10人から、合計3万2千円が寄せられた。最初からの合計は277,000円となつた。

⑯ 治維同盟中央本部制作の8・15終戦記念日チラシはしんぶん「赤旗」に1100枚折り込んだ。

⑰ 2021年8月29日現在、急拡大

を続けています。2ヶ月前の約3倍に増えています。この原因は主に東京五輪の開催であろう。今、コロナ感染者は医療崩壊で、病院に入院できず、自宅待機中に死亡する人も増えている。こんな状況の中で実施中のバラリーピックは直ちに中止すべきである。バラ開催日に自衛隊の曲芸飛行機ブルーインパルスを飛ばすなど、政府の対応は、葬式中に祭りをするようなもので狂気

の沙汰である。こんな政権は一刻も早く政権の座から去らせよう。今年行われる総選挙で野党共闘をしっかりと行い、野党連合政権を樹立しよう。

② 今、世界では約1万4千発の核兵器がある。それを保有する国は、もしもの時のために、静かに核兵器を保管しているのではない。仮想敵国が何時撃つくるか分からないので、絶えず仮想敵国を人工衛星からぞき見していく、危険と判断されば先制攻撃する体制にあるという。先制攻撃には、なるべく仮想敵国に近い場所に自分たちの核兵器があつた方がよいので、絶えず軍艦や潜水艦や軍用機に核兵器を積んで、仮想敵国近辺を巡回しているという。日本はアメリカに協力して、そのような体制に組み込まれている。そのため日本は軍事衛星を13個も保有している。

世界中の軍事大国は、このようない状態にあるので、何時偶発戦争が起きるかわからない。ひとたび核兵器を使用する偶発戦争が勃発すれば、人類の生存さえ脅かされる。その危険性は、コロナ禍より何倍も高いのでは

飛行機ブルーインパルスを飛ばすなど、政府の対応は、葬式中に祭りをするようなもので狂気

の沙汰である。こんな政権は一刻も早く政権の座から去らせよう。バラ開催日に自衛隊の曲芸飛行機ブルーインパルスを飛ばすなど、政府の対応は、葬式中に祭りをするようなもので狂気

支 部	会員人數	誌友人數	2021年 8月末の到達						改憲 NO!	2021年度 会費納入人數		
			国賠署名数		今年5月9日までの署名数		日以後の署名数					
			数会への提出國	昨年の国會請願数	個人	団体	個人	団体				
新潟	113	3	1,567	11	1,017	10	173		2,411	51		
長岡	34		1,440	10	1,177	12	38			17		
上越	9			64		10		13	530	1,00		
阿賀野	8		275		42		13			1		
新発田	8		25		0					3		
五泉	6		11		10		6			2		
黒埼	7	1	20	5	25	15			110			
豊栄	8		32		9	1						
新津	14	1	51		7	1			500	2		
三条	7		50	2	59	3			100	3		
小千谷	10		225	2	223	2	70		205	5,110		
柏崎	4		11				10			10		
魚沼	12		224		78				280			
佐渡	4				50		20	2		4		
点在	8									3		
県本部			1,086	32			11		50			
県合計	255	0	5	5,081	62	2,625	44	354	2	5,329		
										86		

8・15
終戦記念日

不戦の誓い新たに 「戦争する国」づくりリストップを



雨の神宮外苑「学徒出陣壮行会」=1943年10月21日

東京都議会議員選挙は、コロナ禍のもとでの五輪開催の可否が争われました。自民・公明両党は自ら掲げた過半数(64議席)に及ばず大敗北しました。立憲民

主党と日本共産党は前進しました。主党と日本共産党は定数1、2人区と3人区の一部で候補者調整を行い、一本化

政府は、秘密保護法、安保法制(戦争法)、「共謀罪法」、土地規制法と「戦争する国づくり」の道を突き進んでいます。菅首相は「改憲の機運が確実に高まっている」と9条改憲を狙つて、「改正国民投票法」をより押ししました。

市民と野党の共同で政権交代を

8月15日は、当時の天皇制政府がボツダム宣言を受諾して連合国に無条件降伏した日です。また今年は日本国民310万人、アジア・太平洋各国で2000万人以上の犠牲者を出した「15年戦争」の終戦から76年です。

憲法9条は、一度と戦争をしないと誓いました。しかし、自民党政権は、「戦争する国づくり」の道を突き進んでいます。菅首相は「改憲の機運が確実に高まっている」と9条改憲を狙つて、「改正国民投票法」をより押ししました。

ないか。だから核兵器の廃絶は、緊急に実現すべき課題である。国連では今年1月、核兵器禁止条約が発効した。ところが日本政府は、核兵器禁止条約に署名方針とする(=批准)ことにも背を向けている。核兵器の所持は、戦争抑止となるという空想に固執している。こういう立場に立つと、より強大な軍事力がより安全ということになり、各國はあらそつて軍拡競争に奔ることになる。これでは一触即発の危険性が増すばかりであるし、福祉予算が削られ軍事費に充てられ、文化的な最低限度の生活は保障されない。現に医療を受けたくとも受けられない事態が多発している。戦後ずっと続いた自民党・公明党の悪政のつけが、いま庶民に押し付けられている。國賛同盟はその一翼を担つて奮闘しよう。

③ 8月30日、米軍がアフガニスタンから撤退した。しかし、今後、報復の連鎖によりテロを拡散する事態にならないか懸念される。テロ犯罪は多数の市民

④ 今の平和憲法を守る運動も、原発ゼロの運動も、これまでのようにしつかり続けよう。

⑤ 【3】9月の行事・活動計画

- ① 9月9日(木) 13時30分
「ピースフェスティバル実行委員会
於:カメリア 3階
- ② 9月13日(月) 13時30分
「治安維持法犠牲者名簿検討委員会
於:CP会館 3階
- ③ 9月13日(月) 14時
「治安維持法犠牲者名簿検討委員会
於:CP会館 3階
- ④ 9月16日(木) 10時
安維持同盟 新潟支部理事会
於:新潟市東区 渋谷・五十嵐事務所
- ⑤ 9月17日(金) 18時
市民アクション集会 於:新潟

⑥ 【4】10月以降の活動計画

- ① 11月21日(日) 10時
15時 同盟県本部大会
於:クロスパル
月の県理理事会で正式に決定予定
月の県理理事会は中止。
そのため9月県理理事会は中止。
そのため県本部大会は確定でき
ていい。
そのため9月県理理事会は中止。
そのため県本部大会は確定でき
ていい。
- ② 「3・15事件を語り継ぐ集
い」に代る催事として映画「伊藤千代子の生涯」にかかる催
事を行う予定。
コロナ禍で詳細未定。

⑦ 【5】9月の拡大目標

- ① 会員 10人
② 国賛署名 300筆
③ 宣伝チラシ500枚を依頼し、
現在、作成中とのこと。
以上

⑧ 【6】支部の再建・強化について

- ⑥ 9月18日(土) 原発ゼロ阿賀野の会 スタンディング
於:阿賀野市
- ⑦ 9月19日(日) 9条の会スルアンデイング
於:小千谷市
- ⑧ 9月20日(月) 9時30分
「会員・署名拡大行動」 CP会館集合
役会議 於:CP会館
- ⑨ 9月29日(水) 10時
「会員・署名拡大行動」 CP会館集合
役会議 於:CP会館

⑩ 【7】新潟県関係の「治安維持法犠牲者名簿」の発刊問題

- ① 9月13日(月) 第6回目の検討委員会
於:CP会館3階 大会議室
101頁×118頁を検討予定。
これで一応一通り検討は終了予定。
しかし、次々回からもう一度1頁から再確認が必要。
出版社には見積を頼む予定。

新宿警察署
Shinjuku Police Sta.

宗教界の戦争責任
—真言宗を中心にして—（八二）

〔附論注〕③
☆「日の丸」・「君が代」強制と
社会科解体・戦後社会科教育体
験記

E、倫理・社会（政治・経済）
その二
(第四次改訂学習指導要領)
の時期

オ、杉本判決と全民研結成
(口) 教員のアカデミック・フリー
ダム

〔沼田教授の講演〕（つづき）
(六) 西歐的トレード・ユニオ
ニズムと日本の労働組合
運動

○皆さんが非常に関心をもつて闘
は公労法の四条三項（公共企業
体等の職員でなければ、その公
共企業体等の職員の組合の組合
員又はその役員となることがで
ある。

ILO闘争というものは一定の成
果をあげました。たしかにそれ
は公労法の四条三項（公共企業
体等の職員でなければ、その公
共企業体等の職員の組合の組合
員又はその役員となることがで
ある。

きない）を撤廃させましたし、
少なくとも権利意識を高めまし
た。私は成果があつたことを否
定するものではない。また、こ
のILO闘争というものを通じ
て、日本の官公労はヨーロッパ
の闘う組合の姿勢を学んだかも
知れない。しかし、西歐的トレー
ド・ユニオニズムを学んだこと
は否定できない。これもまた言
うまでもないことです。
ご承知のように、政府二・労使
各々で構成されている。三者
構成の国際機関で労働者側委員
にアピールしながら、日本の労
働組合は、結社の自由委員会へ
の提訴だとか、八七号批准闘争
というものを進めたわけです。
ところが、ILOにおける労働
者側委員というものの決定的勢
は、国際自由労連系でしよう。
つまり、現段階における西歐的
トレード・ユニオニズムにのっ
ているわけです。

○皆さんが非常に関心をもつて闘
は公労法の四条三項（公共企業
体等の職員でなければ、その公
共企業体等の職員の組合の組合
員又はその役員となることがで
ある。

ILO闘争というものは一定の成
果をあげました。たしかにそれ
は公労法の四条三項（公共企業
体等の職員でなければ、その公
共企業体等の職員の組合の組合
員又はその役員となることがで
ある。

○日本の総評は、むしろどつちか
といえばソーシャリズムに近い
政治闘争もやるし、社会主義的
思想といいますか、そういうも
のを共通の理解としておるよう
な組織で、闘う組合、戦闘的ト
レード・ユニオニズムにたつて
いる組合だと思っています。今
もそういう要素を深くもつてい
ることは否定できませんし、そ
こに期待もしているのです。し
かし、ソーシャリズムはILO
の舞台では通用しにくい。ILO
の舞台は「トレード・ユニオ
ニズム」なのです。そういう意
味で、トレード・ユニオニズム
は多かれ少なかれ日本の労働組
合の姿勢にてくるし、ILO
が政府に圧力を加えたというの
は、トレード・ユニオニズムの
立場で圧力を加えたのです。

ILO思想からいえばこういう
ことになります。当面は労働組
合を認めてもっと話し合いをし
なさい、公労法四条三項みたい
な規定はおかしいのであって、
使用者はそういう組合を認めて
話し合いをすべきだ。ストライ
キ権といつても実際に行使する
ときには公共の福祉という観点

から制限があるのはやむを得な
い。しかし、公務員を全体の奉
仕者だからといって、全体的に
ストライキを押えるのは、どう
かしているでしょう。もうちょ
と具体的に考えたらよからう。
日教組には、トップ・レベルか
ら各級段階まで、各級段階にお
いて話し合いを進めろといつて
いる。話し合いの労使関係です。
それはトレード・ユニオニズム
を前提にしている。

つまり、労働組合の団結を承認
しない。団結を承認して、こ
れとよく話し合いをしなさい。
組合はあまりむちやなことを言つ
てもしようがない。それをよく
考えて話しなさい。ILOとい
うのは、労使双方と政府が入つ
ているのですから、労働組合は
団結をして闘えなどと言うはず
がない（筆者が『ドライヤー報
告』に何か煮えきらないものを
感じた理由は、こういうILO
の構成と魚類にあつたのである）。

○ そのILO闘争を通じて、権
利意識も高まってきたが、
そういう機関としての性格とい
うものを通じての闘いであると
いうことから、組合運動に西歐
的トレード・ユニオニズムを一
つの理想像として、直接間接に



核兵器禁止条約への批准をもとめる人たち=2021年1月22日 東京・新宿

新型コロナ感染症対策を最優先にした政治を いのち守る政治を

コロナ感染症が急拡大す
るなか、多くの国民と専門
家の中止の声を聞かずオリ
ンピック・パラリンピック

を強行しました。感染が2
年目に入つても収束を見通
せないどころか、ワクチン
手配も頓挫。ワクチン接種

とPCR検査をセットで行
い、感染を抑え込むべきで
す。感染を抑え込むべきで
す。年も早く批准するよう政府
に迫っていきましょう。

核兵器禁止条約が発効。 戦争被爆国日本は直ちに批准を

核兵器禁止条約は国連総
会で採択され、今年1月22
日発効しました。唯一の戦
争被爆国である日本では、
被爆された人や獄死者は500人

広島や長崎をはじめ多くの
人々が治安維持法で弾圧さ
れ、警察、刑務所で虐殺さ
れた人や獄死者は500人

以上です。政府は犠牲者へ
一切謝罪も賠償もしていま
せん。私たちは、不戦の誓
いをあらたに、ふたたび戦
争と暗黒政治を許さないと
に背を向けたままです。1

治安維持法犠牲者国家倍償要求同盟とは

TEL 03-5842-6461 FAX 03-5842-6462

影響をうけておることは、おそらく否定できない。日本の労組代表も、ILOではあまり社会主義的に議論すれば、政治偏重主義・階級闘争主義などといわれる可能性がありましよう。だから、そういうんじゃないんですよと言わないと具合が悪いので、春闘は経済的な闘争をやつているのだし、トレード・ユニオニズムの立場にたつてていると、それを強調することになると思います。全体の空気として、そう動いているということです。

(七) 産業再編成と日経連の戦術転換

○トレード・ユニオニズムというのは、今日の日本ではたんに描かれたものではなくて、現実に成長しつつあるものです。日本的な特殊な形をとつて成長しつつあるということはいえます。それを助成するかのように、労使関係法研究会報告書というものがあります。あれは私たちの同僚が三、四人でつくつたものですが、三、四人が自分の学説として出せばあまり影響もないでしょうか、労働大臣への「研究会」からの答申という、政治といふ一つの機構の中を通して、

そこでワット音をたてますと、それが大きくなつてひびくことになります。そして、あちこちでさわぐので、もっと大きくなる。おもしろいものです。それが政治のからくりです。そういうことで、あの考えをいうのは、学界における一つの解釈でしょう。その四人の学者は、必ずしも学界における多数意見を代表しているということは言えません。むしろ、有力な反対意見があり、指導的意見というのは、他にあるかも知れません。私はあると思ってる。だけれども、それがそういうふうになつて出てきている。その思想は、経済主義的トレード・ユニオニズムを助成していこうというものです。したがつて、政治ストは違法だという解釈を明確に出そうとしている。また、協調的な組合執行部の統制力を確保しようという考え方も出てくる。そうすると、少数派運動というものが出来ない。それから、中小企業がそうした激しい資本の動きの中で、抵抗するためにでてくる職場闘争の形態というのは違法だといおうとする。よく話してもう一つからストをやるべきだと

いう教説も出でてきます。

○このように、西歐的トレード・ユニオニズムへの傾向が顕著になつて来ています。

日経連が戦術転換を宣言したのは、皆さんも覚えていらっしゃるでしょう。あの闘争的経営者団体日経連が、こんどは闘争的姿态をむしろ捨てて、労使一体となつて、協力して産業再編成を推進したいというようなところに達して來た。実はもうすでに日経連はあまり役に立たなくなつていて、要らなくなつてはいるという面もある。日経連にいろいろ指導してもらわなくて、八幡製鉄、富士製鉄といわゆる、日立、東芝にしても、私鉄総連の各大手、さまざまの大企業というのは、自分のところで労働組合対策はちゃんとやつていいかと思うし、組合ともある程度話し合いがついているし、日経連流に喧嘩ごしでやるのはばかげている。われわれのところではうまくいって着々と産業再編成をやつてている、という情況でしよう。

一ぱん凄い例は日産、プリンス合併劇における日産の組合の

役割をみればわかるでしょう。会社とほとんど一体となつて、プリンスの労働組合のたたき壊しをやつたでしょう。これは周知の事実で、いまさらいうまでもないので詳しくはいいませんが。そうなつているところへ、日経連が断固として闘えといつても、ちょっとおかしくなつてゐるという点があるのです。日経連の進軍ランパに走り、闘いの旗ばかり掲げていられない。それじや中小企業で闘えということになるかと、それもいかん。中小企業にしてみれば、闘え闘えといつても、組合と闘つても倒産が少なくなるわけでもない。組合によつて困つてゐるのじやなくて、大資本の圧力、不景氣、それから資本の再編成、そういう企業陣営の変動のためには苦しんでいるのですから、そんなところへ組合に対して断固として闘えといつても考え方でしよう。だから、日経連の戦術転換というのは、起るべくして起つていると私は思つています。